

新しい領解文問題

信楽 晃仁

第107号

2023年5月27日

今年は、親鸞聖人御誕生八五〇年の年で、京都本願寺ではこの春、全国より参詣者を集めて慶讃法をお勧めされました。当山安樂寺でも記念すべき宗祖降誕会として、シンガーソングライターで僧侶である、大竹大龍寺の二階堂和美先生に来て頂き、「歌で味わう大悲心」と題して、コンサートを開催いたしました。

そのようなお祝いムードの中、浄土真宗本願寺派内では、一つの問題が持ち上がっています。それは今年一月の御正忌報恩講に、御門主が総長（※1）、勸学寮頭（※2）と連名の上「新しい領解文（※3）（真宗のみ教え）についての消息」なるものを発布されました。それは今までの領解文に代わる新しい領解文として、全国の僧侶、門徒の皆さんに、様々なご法要で、口に出して唱和して欲しいというのです。ここに至るには、それなりの手続きを経てきたでしよう。発布後、多くの学者、僧侶から反対の声明が出されました。問題は数点ありますが、一番の問題は、浄土真宗の御法義を間違つて受け取りかねない表現が數ヵ所あることです。そうした問題点を指摘して「新しい領解文を考える会」という有志の会が声明を出しています。他にも色々な先生方が、それぞれ「新しい領解文」は今一度考え直さなくてはならないと、声明をあげておられます。

お念佛のしすく

阿弥陀仏とは…



安樂寺法要案内

--永代經法要--

日時	6月24日(土)昼座 6月25日(日)朝座・昼座
講師	川尻 真光寺 寺西 龍象 先生
講題	遠く宿縁を慶べ

--歓喜会法要(合同仏参)--

日時	8月13日(日)10:00~11:00 8月14日(月)10:00~11:00
講師	自勤
講題	先祖を訪ねて

--彼岸会・聴石忌法要--

日時	9月24日(日)朝座・昼座
講師	広島市 法光寺 築田 哲雄 先生
講題	師よりの頂きもの

時間 朝座10:00~・昼座13:00~
会場 安樂寺本堂
※新型コロナウィルスが感染拡大した場合、急遽中止する場合があります。

暮らしの中の仏教語 「慈悲（じひ）」

だれ知らぬ人も多い言葉ですが、真意は案外よく知られていないようです。『新・仏教辞典』には次のように解説されています。

「慈悲」（マイトレーヤ、カルナー）の訳。マイトレーヤはマイトラ（友）という語から作られた抽象名詞で、最高の友情ともいべきもの。特定の人に対するだけでなく、全ての人々に友情を持つことが（慈）である。またカルナーの原意は「呻き」であり、人生苦に呻き声を上げることである。人生の痛苦に呻き嘆いたことのある者たちは、苦しむ悩みであるが、その同苦の思いやりを悲と呼ぶのである。神の恩寵のように、高きから低きに向かうのではなく、常に同じ高さにあるもの同志のふれ合いを重んずるところに、仏教の慈悲の大きな特徴がある。」と。

このように、「友」とか「友情」とかいう思想が仏教倫理の核をなしていることは、大きい現代人の共感を呼ぶものだと思います。「慈悲」とは、普通、富める者が貧しい者へ、強い者が弱い者へ、「なきをかけてやる」ことのように受け取られていますが、そうでなく、対等な、友情なのです。そのところが、実際にうれしく思われます。



※1 総長=宗門に宗会という国会のようなものがあり、その長が総長。
※2 勸学=浄土真宗の教学の研鑽をきらわめた指導的立場の僧侶に与えられる称号。その中の長を勸学寮頭といふ。

※3 領解文（りょうげもん）=浄土真宗の教えの受け取り方（領解）をあらわした文章。（聖典参照）

出版し、南米の寺院に配りたいというのです。是非よろしくお願ひしますとお願いしたことです。
先般G7が広島で開催され広島から世界にメッセージが発せられました。吳から世界に広がる親鸞聖人の教えがあります。折角のご縁です。その前住職の言葉に是非触れてみて下さい。
当安樂寺ではこの「信心の言葉」を行方を静観していきたいと思います。領解文と言えば、二〇〇年以上も、私たちの先祖が口ににしてきたご法語です。多くの方が「もちろんの雑行雜修自力の心をぶりくて云々」と口にしています。それを問題があると言われている「新しい領解文」におきかえて次の代に伝えることは大きな問題です。とはいってもののんだんだけの領解文では、言葉が古めかしく現代に言えます。は、昔の領解文では、言葉が古めかしく現代にマッチしなくなっているというのも、本当のところです。

そこで、皆さんにおすすめするのが、安樂寺の先代、信楽峻麿前住職が書き残してくれた「信心の言葉」（別紙）です。安樂寺生活聖典にあります。これをどうぞ日々の仏参時に口にしながら、自らの信心を問うていかれることをおすすめいたします。

去年、前住職の書籍「真宗の大意」は英語に翻訳され、アメリカで多くの人に読まれています。すると先日ブラジルから電話があり、ブラジルの人に前住職の教えを伝えたいが、そのために「真宗の大意」をポルトガル語に翻訳して

出版し、南米の寺院に配りたいというのです。是非よろしくお願ひしますとお願いしたことです。

世界にメッセージが発せられました。吳から世界に広がる親鸞聖人の教えがあります。折角のご縁です。その前住職の言葉に是非触れてみて下さい。

当安樂寺ではこの「信心の言葉」を行方を静観していきたいと思います。領解文と言えば、二〇〇年以上も、私たちの先祖が口にしてきたご法語です。多くの方が「もちろんの雑行雜修自力の心をぶりくて云々」と口にしています。それを問題があると言われている「新しい領解文」におきかえて次の代に伝えることは大きな問題です。とはいってもののんだんだけの領解文では、言葉が古めかしく現代に言えます。は、昔の領解文では、言葉が古めかしく現代にマッチしなくなっているというのも、本当のところです。